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渝北区举办
青春期健康教育专题讲座

重庆市经济信息委节能监察与助企服务并重
推动企业绿色高质量发展

为深入贯彻《中华人民共和国节
约能源法》《工业节能监察办法》，持续
提升我市工业企业能源利用效率，
2024年7—11月，重庆市经济信息委
对全市202家企业开展了2024年市
级工业节能监察工作，指导帮助企业
依法合理用能，推动企业节能降碳、绿
色高质量发展。

一是强化执法+监督，确保监察有
力度。市经济信息委高度重视工业节
能监察工作，督促指导市能源利用监

测中心加强工作全过程组织管理，协
调市区两级经信系统合力推动，保障
节能监察工作取得实效。

二是优化执法+服务，确保监察有
温度。市经济信息委成立四个监察
组，通过查阅资料、现场查勘、核算能
耗指标等方式，对企业执行国家强制
性能耗限额标准情况等进行了检查。
在监察过程中，充分发挥节能监察辅
助机构专业优势，帮助企业查找问题、
分析原因、挖掘节能潜力，“一企一策”
开具绿色发展良方。

三是深化执法+普法，确保监察有
高度。市经济信息委始终坚持执法与
普法相结合，在现场监察、案件调查
中，主动向企业负责人、相关工作人员
宣贯《中华人民共和国节约能源法》
《产业结构调整指导目录（2024年本）》

《重点用能产品设备能效先进水平、节
能水平和准入水平（2024年版）》，以及
《重庆市推动工业领域大规模设备更
新和技术改造实施方案》等工业绿色
高质量发展相关政策，积极助推企业
强化节能管理，提升绿色发展意识。

截至目前，2024年市级工业节能
监察的248项任务已全部完成，共计
查处2家单位产品能耗未达到国家能
耗限额标准企业，推动淘汰落后机电
设备720余台，推动重点用能单位完
成节能量116万吨标准煤。通过开展
工业节能监察工作，有效指导企业严
格执行节能法律法规标准，有效帮助
企业加大节能改造和淘汰落后工艺装
备力度，有力推动工业绿色高质量发
展、大规模设备更新，实现绿色低碳高
质量发展。（重庆市经济信息委供稿）

面包除了可以通过加工来获取之
外，还有没有可能从树上长出来呢？
事实上，还真有这种“天然面包”，那就
是长在树上的“面包”——面包果。

据悉，面包果又称面包树，是桑科
波罗蜜属特色热带粮食作物，来自
3000多年前的南太平洋群岛，富含多
种维生素和矿物质，营养丰富。既是
水果，亦是一种木本粮食，粮果兼用，
且树干、树叶、树皮在建筑、药用等方
面有广泛应用，经济价值较高。同时，
种植方式灵活多样、管理方法较为粗
放，易被群众接受。

面包果完全成熟之后，可直接剥
皮食用，有天然的面包香味，口感与优

质奶油布丁一样香甜可口，在它8
至9分熟的时候采摘下来，去皮
切块下油锅煎烤，口感像酥软的
面包，味道像板栗，可以当主食
食用。

为什么面包果可以当粮食
呢？因为它的淀粉含量不亚于甘
薯、马铃薯，富含铁、锌、钙等矿物
质，以及膳食纤维和维生素。

除了营养成分全面之外，面包果
的产量也极高。在原产地，面包果亩
产量每年可达400千克，居民只要种
植2棵面包树就可以满足一个人一年
的口粮，只要种下10棵面包树就可以
满足一家人一年的口粮。面包树树叶
粗蛋白含量高，适口性好，也可以作为
家畜的青饲料。在原产地，面包树苗
更是传递着对未来的美好祝愿——

“一生无忧”“面包会有的”。
营养和产量都那么高的面包果，

为什么在我国很少有人吃过呢？根据
中国热带农业科学院香饮所提供的研
究数据表明，面包果是典型的热带作
物，对光温水热要求较高，而我国热区
地处热带北缘，种植条件有限，且良种
良苗和配套技术缺乏是制约我国面包
果产业发展的重要因素。

在2023年6月，随着科研团队在
品种、种苗繁育及栽培技术方面取得
攻关突破，首批面包果在万宁兴隆南
桥和三沙永兴岛试种，目前已经成功

结果，并且获得较高产量。据了解，面
包果外表像小波罗蜜，切开是白色果
肉，质地还有些硬，一个两三斤的果，
市场价能卖到299元一个。

地处海南岛东部沿海的万宁，气
候温和，日照时间长，降雨量多，尤为
适合推广种植热带经济作物。面包果
的发展前景是可观的，不仅为我国粮
食安全和食品来源提供了新途径，也
为农民增收、农业增效和农村增绿增
加了一个新的作物种类。

面包果的试种成功标志着我国面
包果产业从0到1的突破，不仅丰富了
热带地区的食物种类，还增强了应急
粮食的储备能力。相信在不久的将
来，面包果会走进大众的视野，为保障
国家粮食安全与促进农业绿色发展贡
献力量。

（本报综合）

本报讯（记者 廖怡飞）青少年眼
中的血液世界是什么样的？为拉近血
液健康科普知识与青少年之间的距
离，让更多青少年了解血液健康科普
知识，2024年重庆市血液中心联合重
庆科技小记者共同举办“血液探索·创
意科普”系列活动，活动效果良好，近
1000名中小学生收获了血液健康相
关的科普知识。

“血液探索·创意科普”系列活动
分为科普讲座走进学校、学生走进重
庆市无偿献血健康教育馆以及绘画作
品征集活动三个部分。此次活动仅是
重庆市血液中心多年来致力于青少年

科普工作的一个缩影。
重庆市血液中心通过参观展

馆、科普讲座、动手实践等方式不断
探索科普教育形式，并取得了初步
成效。同时，重庆市血液中心为丰
富青少年课外活动和创建精神文明
校园提供了一个良好的社会实践平
台。通过无偿献血知识的普及，使
更多的青少年成为无偿献血者队伍
的后备军。

据了解，绘画作品征集活动将
于11月 15日截止，目前已成功征集
近20幅作品。本此活动将从征集到

的作品中评选出优秀作品在“重庆
科技小记者”公众号上集中展示，助
力血液健康知识的普及，进一步提
升青少年群体的科学素质。

此外，想参加“血液探索·创意
科普”绘画作品征集活动的中小学
生可以通过“重庆科技小记者”微信
公众号的对话框拍照上传相关绘画
作品，并输入作者信息以及作品简
介等相关信息即可。获奖作品将获
得由重庆市血液中心和重庆科技小
记者联合颁发的获奖证书以及相关
纪念品。

为帮助学生更好地理解和适应青春
期的变化，近日，渝北区科协联合渝北区
妇幼保健院在空港实验中学举办了青春
期健康教育专题讲座。

讲座从青春期生理变化、青春期心
理发展、性教育与自我保护三个方面，通
过提问、讨论等互动方式，引导学生们以
积极的心态面对成长中的困惑和挑战，
极大地提高了学生们青春期的自我保护
意识和能力。

渝北区科协相关负责人表示，将继
续加强与医疗卫生机构的合作，定期举
办健康科普讲座，为青少年提供更加全
面、科学的健康教育服务。

（渝北区科协供稿）

本报讯（通讯员 刘晓辉）为培养青
少年学生的科学精神、创新精神和实践
动手能力，近日，潼南区科协携手四川省
遂宁市科技馆共同开展科普大篷车走进
潼南区潼州小学活动。

活动在一场无人机表演秀中拉开序
幕，精彩的表演瞬间点燃同学们的热
情。液氮蘑菇云、液氮大爆炸等科普表
演让师生惊叹不已。来自科普大篷车的

“旋转的银蛋”“听话的小球”等展品吸引
同学们围观。精彩纷呈的科普活动吸引
全校1000余名师生观看，取得了良好的
科普宣传效果。

此次科普大篷车进校园活动，让同
学们切身感受到科技的魅力。接下来，
潼南区科协将持续为全区广大中小学生
送去更多的科普盛宴。

潼南区科协：
科普大篷车进校园

本报讯（通讯员 曹文武）近日，
由梁平区科协、梁平区关工委、梁平区
老科协联合主办的重庆市“院士专家
科普校园行”活动走进梁平区新盛镇
中心小学。

此次活动邀请重庆医科大学营养与
食品卫生专家、硕士生导师赵勇教授为
全校师生带来了题为“科学饮食、健康成
长”的科普报告。赵勇结合中小学生的
生活实际，深入浅出地讲解了食物营养
特点。赵勇建议青少年应当提高营养素
养，积极开展身体活动和保持适宜的体
重增长。

“院士专家科普校园行”
走进梁平新盛

长在树上的“面包面包””

“血液探索·创意科普”系列活动>>>

为了进一步弘扬中医药文化，近日，
万州区科协联合万州中医药学会带领万
州高级中学的100多名中学生走进重庆
三峡医药高等专科学校，开展了“中医国
粹进校园 文化传承向未来”活动。

活动中，学生们在中医实训室进行了
全国非物质文化遗产项目赵氏雷火灸、针
刺、拔罐、耳穴压丸等中医特色技术的体
验，还参与了八段锦、心肺复苏及中医急
救的学习，让同学们切实感受到中医药在
护卫百姓健康中的独特优势。通过本次
活动，同学们领略到了中医药文化的独特
魅力，受益匪浅。 （万州区科协供稿）

万州区科协：
中医国粹进校园


